

La llegada del "Winnipeg" a Chile.- refugiados españoles en Santiago

La llegada del "Winnipeg" a Valparaíso

Con todo orden se organizó el DESEMBARCO DE LOS REFUGIADOS ESPAÑOLES

De amanecida estuvo fondeado afuera de la bahía el vapor francés "Winnipeg", que trajo más de dos mil refugiados españoles. El barco ostentaba un empavesado, y en la cubierta y bordas estuvieron desde la madrugada situados los pasajeros que ansiaban llegar a tierra chilena.

ATRAQUE DE LA NAVE

El "Winnipeg" sólo pudo atracar al espigón después de las 8 de la mañana, cuando ya se cumplieron diversas formalidades oficiales y revisión sanitaria del caso, para lo cual el personal de sanidad marítima estuvo oportunamente a bordo.

EL DESEMBARCO

Como la organización de control de los pasajeros se hizo en Arica, la tarea no fue muy larga, y a las 9 de la mañana ya estaban bajando a tierra los refugiados.

JUBILO DE LOS REFUGIADOS

A medida que el "Winnipeg" se iba acercando a su fondeadero, se acrecentaron las manifestaciones de júbilo de los refugiados, y cuando el barco estaba a poco menos de 100 metros las vivas a Chile y al Presidente Aguirre se sucedían sin cesar.

EL HIMNO NACIONAL

Desde el espigón una gran cantidad de público saludaba también a los españoles refugiados y luego se entonaba el Himno Nacional, tanto de a bordo como de tierra, himno que terminó con grandes vivas a Chile por parte de los refugiados.

HOMENAJE AL PRESIDENTE CHILENO

Artistas entre los refugiados pintaron un gran cuadro del Presidente de Chile, teniendo por fondo una bandera chilena y venía colocado en el costado de babor del puente del "Winnipeg".

EL DESEMBARCO



El arribo a la tierra libre de Chile.

EL PRIMERO EN BAJAR

A las 9.10 de la mañana, estaba puesta una pasarela, y el primero en bajar fue Juan Márquez Gómez, quien recibió una larga ovación del público.

Siguieron a continuación desfilando los dos mil refugiados en completo orden y trayendo en sus manos las papeletas para la revisión sanitaria y política.

JUAN MARQUEZ GOMEZ

Un fornido gallego, de 34 años, es patrón de pesca y en el momento de pisar tierra chilena no pudo reprimir algunas lágrimas de júbilo, cuando recibe saludos y abrazos de diversas personas que lo rodean. Explica su actuación en algunas acciones de guerra y sus propósitos de trabajar con ahínco para devolver en parte la generosidad chilena.

EL TRATO EN LOS CAMPOS DE CONCENTRACION

Luego después ya había un grupo numeroso en tierra y entre ellos conversamos con varios de los refugiados.

Angel Benedicto, que sirvió en el ejército como capitán de Intendencia, nos expresa que la mayoría de los refugiados traen un doloroso recuerdo, tan cruel como la evasión, de la estada en los campos de concentración, donde el trato de los soldados senegaleses fue sencillamente infame. Esto fue remediándose poco a poco, a medida que el gobierno francés organizaba mejor el asilo de los refugiados.

HERIDOS EN ACCION DE GUERRA

Entre los numerosos refugiados con quienes conversamos, nos encontramos con Felipe Navásquez Fernández, metalúrgico, herido dos veces en acciones de guerra en Bilbao, ha quedado inválido de una pierna, pero en condiciones de efectuar debidamente su profesión.

los locales que de antemano se les había preparado por las comisiones de recepción, cuyo trabajo ha sido perfecto en materia de organización.

Después del mediodía, había quedado terminada la tarea del desembarco.

AGRADECEN A LOS OFICIALES DEL "WINNIPEG"

Muchos de los refugiados nos pidieron dejar constancia de sus agradecimientos para los oficiales del "Winnipeg", quienes, haciendo grandes esfuerzos, dadas las condiciones del barco para alojar a tanta gente, tomaron atinadas medidas para proporcionar comodidades y atenciones a los niños y a las mujeres.

CORONEL FRANCISCO GALAN

Llegó entre los refugiados el coronel del ejército republicano, Francisco Galán, hermano de Fermín Galán, héroe de Jaca y de la República, fusilado por la ex monarquía española.

Nos dijo: "No somos ni seremos obstáculos ni económicos ni políticos. Descamos contribuyéndole al engrandecimiento de nuestra nueva patria, con todas nuestras fuerzas, poniendo como contribución a ello nuestros conocimientos y nuestro esfuerzo, para hacernos dignos de la generosa acogida de este pueblo magnífico."

(Corresponsal).

UN JOVEN MEDICO

Jesús Piqueras, joven médico de 24 años de edad. Recién salido de la Facultad de Medicina, se enroló en el ejército leal en Aragón, e hizo toda la campaña en el servicio médico, donde, desde luego, ha adquirido una gran experiencia quirúrgica. Nos dijo que venía en calidad de simple empleado y que no pretendía ejercer su profesión si ello significaba una competencia para los profesionales chilenos. "No sería honrado venir a actuar en mi profesión donde se nos acoge con tanta humanidad. Trabajaré lo que pueda darme mi sustento y ponerme a las órdenes de los chilenos para cuantos, para cuantos quieran de mi profesión, sin interés alguno."

UN DEFILE ALEGRE

Sigue el largo desfile hacia los galpones del espigón, donde el personal sanitario procede a vacunar a todos los refugiados. Hay quienes tienen familiares que les reciben con gran júbilo. Otros saludan alegres a quienes les brindan sonrisas de afecto y amistad.

Es un largo desfile de hombres, mujeres y niños, con ojos ávidos de ver una cara familiar o conocida. Muchos se llevan la grata sorpresa de que compañeros, por referencia de relaciones en España, los buscan y los reciben con los brazos abiertos, brindándoles su hogar en Chile.

Un rodar de lágrimas en muchas mejillas; rostros con expresiones de acogedora salutación en centenares de personas fueron siendo el rodar de las tres largas horas que duró el desembarco y acomodo de los refugiados.

DISTRIBUIDOS

En autobuses fueron siendo debidamente distribuidos para

REFUGIADOS CONQUISTADO LAS SIMPATIAS DE LA CAPITAL

El ataque de las tropas de la "causa" de Franco a la guerra, se dirigió en el viaje a Chile de los 50 o más refugiados españoles; lo que nos de prensa de la causa de Franco, había podido contar que los republicanos, cuando los trataban sirviendo los intérpretes, ha caído sobre más absoluto desprecio. Los refugiados españoles, al llegar a Chile, y al decir de ellos, incluyéndose a todos los presentes, sin personas muy dignas, trándoles en diversas simpatías.

LA RECEPCION

El Comité encargado de ubicar a estos ex combatientes de la España republicana y sus familias, había dispuesto que no se hicieran manifestaciones de carácter político.

SIMPATIA EN TODAS PARTES

En los diversos centros capital, los refugiados, cuya presencia se inmediatamente por ser de extranjeros, la chusca y chaqueta de un objeto de vivas demostros de simpatía.

VISITAN

En nuestra redacción han visitado numerosos grupos de refugiados, a saludarnos y a colaborar en el diario y sus redacciones han dado palabras de apoyo. En las fotos que puestas aquí, puede verse a los de ellos.

Entre los numerosos público se advertían las delegaciones de los Partidos Comunista y Socialista, luciendo sus respectivas insignias, junto a la bandera republicana española; miembros de los Centros Republicano Español, Catalán, Vasco y demás instituciones españolas.

Entre los dirigentes pudimos notar la presencia del presidente del Comité Pro Refugiados, diputado señor Julio Barrenechea; de los diputados señores Carlos Contreras Labarca, Amador Pairo, Andrés Escobar, etc.

La llegada del ex Embajador de España, don Rodri-

Los 1.200 republicanos españoles RECIBIERON CALUROSAS manifestaciones de SIMPATIA

En un tren especial que llegó a la Estación Mapocho a las 21.30 horas, llegaron a Santiago 1.200 refugiados españoles de los que trajo al país el vapor "Winnipeg", que habían llegado en la mañana a Valparaíso.

LA RECEPCION

El Comité encargado de ubicar a estos ex combatientes de la España republicana y sus familias, había dispuesto que no se hicieran manifestaciones de carácter político.

Sin embargo, este acuerdo no se pudo cumplir, pues el público simpatizante con la causa republicana española ocupó desde temprano los andenes de la estación, a fin de exteriorizar su afecto a los defensores de la República.

Entre el numeroso público se advertían las delegaciones de los Partidos Comunista y Socialista, luciendo sus respectivas insignias, junto a la bandera republicana española; miembros de los Centros Republicano Español, Catalán, Vasco y demás instituciones españolas.

Entre los dirigentes pudimos notar la presencia del presidente del Comité Pro Refugiados, diputado señor Julio Barrenechea; de los diputados señores Carlos Contreras Labarca, Amador Pairo, Andrés Escobar, etc.

La llegada del ex Embajador de España, don Rodri-

go Soriano, fué saludada por la muchedumbre con estruendosas aplausos y aclamaciones.

LLEGA EL TREN

A la hora indicada entró a la estación el tren especial, el cual lucía en el primer vagón un enorme retrato del Presidente de Chile, don Pedro Aguirre Cerda.

El público prorrumpió en calurosas manifestaciones de simpatía, mientras los refugiados, asomados a las ventanillas de los coches, saludaban con los puños en alto, saludo que era contestado en igual forma por los militantes comunistas y socialistas.

Detenido el tren, se oían incesantes vivas a la España leal y al ejército del pueblo. A estas manifestaciones respondían los refugiados con sonoras vivas a Chile y al Frente Popular chileno.

ESCENAS EMOCIONANTES

La salida de la estación de los refugiados y sus familias dió margen para presenciar escenas verdaderamente emocionantes.

En los grupos se veían padres con sus hijos en brazos, niñas pequeñas abrazadas a viejas muñecas descoloridas, ancianas de paso vacilante que lloraban impresionadas por el calor fraternal con que el pueblo chi-

leno los recibía. Pero junto a las madres, a los niños y a los ancianos marchaban erguidos, con sus puños en alto, los heroicos soldados de la República, que se batieron en los campos de España en defensa de la libertad y de la democracia.

UBICACION DE LOS REFUGIADOS

En autobuses y automóviles fueron conducidos a los Centros Republicano Español, Catalán y de la Juventud Vasca, desde donde fueron distribuidos en 80 pensiones y casas particulares, después de festejarse con comidas en los locales de las organizaciones nombradas.

ESCENAS EMOCIONANTES SE PRODUJERON en CRISTOBAL al LLEGAR los REFUGIADOS

CRISTOBAL. — Zona del Canal de Panamá, agosto 26.

Escenas verdaderamente emocionantes, que arrancaron lágrimas a más de una persona, fueron presenciadas en este puerto el día de la llegada de la nave "Winnipeg", procedente de Burdeos, conduciendo a bordo un total de 2,078 refugiados españoles.

Estos refugiados, cuya vida ha sido una verdadera odisea desde que se vieron obligados a abandonar sus hogares a producirse el derrumbe del régimen del doctor Negrín, y que durante meses debieron de soportar las durezas de campos de concentración en Francia, a pesar de haberseles informado que el general Franco les permitiría regresar a sus respectivos hogares, decidieron buscar nuevos horizontes y, como sus antepasados, optaron por dirigirse a la que para ellos constituye la tierra de promisión: América.

LA SUPUESTA EPIDEMIA

Poco antes de la llegada de la nave a Cristóbal, el primer puerto de América en donde el "Winnipeg" hiciera escala, circularon una serie de rumores según los cuales se decía que había estallado una epidemia de tifóidea a bordo entre los pasajeros. Debido a ello se retrasó la llegada de la nave en 24 horas, mientras que se efectuaron averiguaciones sobre la veracidad de las noticias. Los pasajeros fueron colmados con regalos de todas especies, enviándose a bordo grandes cantidades de cigarrillos y artículos de primera necesidad. Tan poco se olvidó a los niños, regalándoseles toda clase de golosinas.

FUERON COLMADOS CON REGALOS

Los residentes y empleados de la zona, sin embargo, se esforzaron por hacer que la estada de los refugiados en Cristóbal fuese lo más grata posible. Los pasajeros fueron colmados con regalos de todas especies, enviándose a bordo grandes cantidades de cigarrillos y artículos de primera necesidad. Tan poco se olvidó a los niños, regalándoseles toda clase de golosinas.

LOS PASAJEROS del "WINNIPEG"



Las "chicas" aragonesas.

CHILE ES LA TIERRA DE PROMISION

El "Winnipeg" soltó amarras de Burdeos el 4 del corriente con destino a Valparaíso, conduciendo a los refugiados que instalarán sus nuevos hogares en Chile, donde ya por anticipado tienen la seguridad de que el Gobierno y las autoridades harán cuanto esté a su alcance para prestarles ayuda. La mayoría de los refugiados son obreros especializados, y agricultores, aunque también vienen entre ellos numerosos maestros y unas cuarenta enfermeras.

La nave arribó a este puerto días atrás y partió, vía Arica, para Valparaíso el 23.

El "Winnipeg" navegando hacia Chile con su carga de hombres libres.